Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Precies de suscripción: En Prima 0'25 ptrs. al mes-fucra de la capital 1'00 ptr. trimestre.—Extranjero 5'00 ptrs. año.—Paquete de 30 números, 1'00 ptr.

AÑO XVIII ON NUM. 798

Palma de Mallorca 26 de Mayo de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Aibertí y la de Administración a Bartolomé Liabrés, -No se devusiven originales publicados y ne publicados.

## ¿ES JUSTO?

Nunca, Francia e Inglaterra, agradecerán bastante a España, y particularmente a Mallorca, los grandes, los inmensos sacrificios que hemos hecho y seguimos haciendo en su favor, desde que principió la actual guerra.

muestra? Pues en la carestia y continua alza de uno de los principales articulos alimenticios nuede hallarse; en el arroz.

Mientras aqui solicitamos de los diputados y senadores que usen de su poderosa influencia para que Valencia nos venda (pagando antes de enviarlos) cien o doscientos sacos de arroz, de Valencia se exportan para Francia..., medio millón de sacos,... pero con autorización de los mismos gobernantes a los que nosotros, suplicantes, pedimos como una alimosna el que nos remitan cien, doscientos, o unos cuantos pocos más de sacos del mismo arroz. Resultando que a pesar de nuestra neutralidad y de vivir en paz (esperando la guerra civil) nos vemos obligados a comer el arroz a casi triple precio del corriente. Lo mismo con las judias, igual con las patatas y el pescado y las harinas y muchos otros articulos para comer y beber, que comemos y bebemos aunque sean falsificados, adulterados y venenosos.

¿Es esto justo? Es intolerable. Por esto se ha sublevado Portugal, y Rusia ha destronado a D. Nicolás Remanoss, su Zar.

Nosotros no hemos destronado a nadle, ini pensarlo siquiera: pero no nos mortremos de hambre.

ning in the contract of the co

EV SE 1845 PLUMAS MAESTRAS EN 1844 PROPERTY OF THE STRAIGHT OF THE SECOND SECON

## Evoluciones sociales

say officiand is a new total and the control of and a

Una clase oprimida es la condición vital de toda sociedad fundada en el antagonismo de clases. La emancipación de la clase oprimida implica, pues, necesariamente, la creación de una nueva sociedad. Para que la clase oprimida pueda emangiparse es preciso que los poderes productivos adquiridos ya y las relaciones sociales existentes no puedan coexistir. De todos los instrumentos de producción, el mayor poder productivo es la misma clase revolucionaria. La organización de los elementos revolucionarios como clase supone la existencia de todas las fuerzas productivas que podían engendrarse en el seno de la sociedad antigua.

¿Quiere esto decir que después de la caída de la antigua sociedad habrá una nueva dominación de clase que se resuma en un nuevo poder político? No.

La condición de la emancipación de la clase trabajadora es la abolición de todas las clases, así como la condición de la emancipación del tercer estado del orden burgués fué la abolición de todos los estados y de todos los ordenes.

La clase trabajadora reemplazará, en el curso de su desarrollo, la antigua sociedad civil por una asociación que excluirá las clases y sus antagonismos, y no habrá ya poder político, propiamente dicho, puesto que el poder político es precisamente el resumen oficial del antagonismo en la sociedad civil.

Entretanto, el antagonismo entre el proletariado y la burguesía es una lucha de clase a clase, lucha que llevada a su más alta expresión es una revolución total. Por lo demás, chay que extrañarse de que una sociedad fundada en la «oposición» de clases se resuelva en la «contradicción» brutal, en un choque de cuerpo a cuerpo, como último desenlace?

Y no se diga que el movimiento social excluye el movimiento político. No hay ni ha habido núnca movimiento político que no sea al mismo tiempo social.

Solo cuando exista un orden de cosas en que no haya clases ni antagonismos de clases las «evoluciones sociales» cesarán de ser «revoluciones políticas». Hasta entonces, a cada cambio general de la sociedad, la última expresión de la ciencia social estará siempre representada en estas palabras de Jorge Sand: «El combate o la muerte; la lucha sangrienta o la nada.» Así es como la cuestión se halla planteada de una manera invencible.

Carlos Marx

## Murmúrio

Otra fábrica torturadora

No es sol la fábrica de Estrañy la que tortura explota descaradamente y maltrata a sus operarios; no es sólo este señor que pone multas y castigos a sus obreros y en su fábrica impera el régimen inquisitorial y militariza a su capricho à los proletários que tiene bajo su mando. Hay otra, otro mónstruo que no repara en imponer torturas para amontonar y recoger infinidad de suirimientos que se transforman en fabulosos capitales.

No es la primera vez que lo publicamos: en la «Algodonera» no se respetan ni las leyes ni lo más sagrado al respeto personal, según nos han informado amigos nuestros en esta fábrica regentada o dirigida por un tal Mateo Mora, hombre poco escrupuloso y de no muy buenos modales, que más de una vez le han dicho ladrón a su misma cara, se trabaja de una manera tan inhumana que ante el relato de los informadores, no pudimos más que exclamar: ¡Queremos justicia!

Trabajan en dicha fábrica unos 150 obreros de los cuales 130 son mujeres, la jornada es de once horas y media poniéndose a capricho de la dirección las horas extraordinarias que más le convienen. A pesar que la ley dice que «los menores de ambos sexos que no hayan cumplido diez anos, no serán admitidos en ninguna clase de trabajos», en esta fábrica se aprovechan hoy mismo de unas ocho niñas que no tienen más que 8 años o nueve, y aun que se veda en la misma ley de 13 de Marzo de 1900 en su artículo 2.º de que «los niños de ambos sexos mayores de diez y menores de catorce años», no trabajarán más que seis horas en los establecimientos industriales, en esta bastilla moderna existen más de 25 muchachas que no tienen los catorce años, ya ves amago lector si con motivo se puede comparar con la fábrica presidio de Estrañy.

No conformes con burlarse de las leyes estos señores, emplean todos los procedimientos que se conocen para triturar la vida de sus operarios, olvidando que la ganancia, la riqueza que van amontonando, sin estos obreros no la tendrian, y que bastaria un simple gesto para ahogar expontáneamente estas opresiones indignas que arteramente ponen en práctica. Lo que se gana en dicha fábrica no pasa de diez pesetas, cantillad irrisoria si se compara las muchas horas que trabajan. Para mayor atropello exigen que se trabaje en muchas ocasiones o casi todas las semanas, el viernes todo el día, toda la noche contigua y el sábado hasta las cinco o las seis de la tarde jy para descanso no tienen más que un cuarto de hora en cada comida y no les queda más remedio que hacerlo al lado de la máquina en marcha, entre el olor y el aire corrompido, rodeados de las miasmas contagiosas de la poca higiene que reina en la repetida fábrical

Por cualittier pretexto hacen pagar multas de una peseta que van a parar a los bolsillos de los directores y si por algún accidente que repetidas veces pasa, el motor se avería, la gente no puede salir de allí a pesar que no pagan dichas horas.

Qué estupendas calamidades!

¡Qué crimenes legalizados que se perpetran a la luz del díal todo para amontonar dinero. Ese relato que hemos oido de labios femeninos con la expresión dura y odiosa, del que acusa y señala los causantes de estas opresiones, indignan y sublevan a la persona más pacífica de la tierra.

El único remedio para evitar estos casos tan dignos de recriminar es la asociación, por

eso nosotros encarecemos a estas obreras que se agrupen, que formen una fuerte sociedad, y con ello podrán imponerse ante estas calamidades.

#### A los jóvenes

Persiguiendo las finalidades acostumbradas la «Juventud Socialista Palmesana», tiene convocado para el día 30 de los corrientes a las 8 y media de la noche una reunión para explicar los fines que persigue y al mismo tiempo ver de engrosarla para trabrjar con más ahinco en bien de las ideas redentoras.

Nosotros que también formamos parte de este grupo y que por él nos sacrificamos, queremos también colaborar a esa campaña.

La juventud es y debe ser siempre el porta estandarte de todas las luchas entabladas en bien de la comunalidad humana. Ella que está deslizada por completo de los prejuicios atávicos que roen a la humanidad, debe ocupar su puesto, el lugar que le corresponde para dejar sentado a las futuras generaciones lo que nosotros hemos recibido de nuestros antepasados y añadir las mejoras que en nuestras luchas podamos arrancar al régimen presente.

Los que no se preocupan de las miserias que cubren la tierra y su ceguedad les hace inconscientes y cobardes deben despertar ante la luminosa antorcha que alumbra los cerebros modernos y formar parte como decididos voluntarios del ejercito del trabajo.

La juventud se entrega en cuerpo y alma a todo lo que se llama vicio y corruptelas, baila sobre un montón de miserias y desgraçiado de él, si no sabe apartarse de tan malignos prejuicios.

En mil ocasiones hemos recibido felicitaciones y alientos de nuestra actuación de muchos jóvenes que gienten palpitar en su pecho los mismos ideales y las mismas ansias de liberación que nosotros, Muchos jóvenes conocemos que sustentan nuestros ideales y platónicamente hacen gala de ellas, a todos ellos les llamamos para que vengan a engrosar nuestra entidad, porque estamos convencidos, que como más grande es un ejército disciplinado, más fácil es la defensa de la fortaleza que les tienen confiada.

Queremos jovenes fuertes de espíritu que sepan enseñar la frente al enemigo; que no sean mugeriegos ni aficionados a las malas costumbres; que en vez de nalpes, prefieran el periódico o el libro y de esta forma cultiven en su cerebro las verdades de la cultura.

Jóvenes así queremos, hombres es lo que llamamos, no a imágenes o a maniquis que andan automáticamente por capricho de sus explotadores. A estos les tenemos solamente compasión.

#### Ruege cumplide

Nos escribe un compañero, suplicando que publiquemos en esta sección el contenido de su carta.

Dice el amigo, que enterado el señor Vives que el Obispo repartía entre los pobres dos reales cada mes, le suplicó con el benigno fin de evitar que se emborrachen, los pobres de esta exigua cantidad que se les entregase en abonos de la cocina económica que dicho señor tiene establecida en el local Patronato, lo cual en vez de dinero les daría comida.

Triunfo el «padre» Vives como triunfa todo buen jesuita, y hoy gracias a su actividad y celo la tal cocina ha repartido no recordamos ya los miles de raciones.

Esta medida jesuítica ya hace tiempo que lo sabíamos, y para no ser pesados ni tampoco perder el tiempo lo habíamos olvidado.

Queda cumplido el compañero.

Pisiócrata

## Lorenzo Bisbal

Nuestro estimado compañero el domingo pasado pasó a Sóller acompañado de su familia en cuyo punto ha establecido su residencia.

Lo hacemos constar así para que todos los que sostienen relaciones con él sepan donde han de dirigirse.

### LA FIESTA DE LA FLOR

Para el 7 del próximo mes de junio está señalada la celebración de la llamada «benéfica Fiesta de la Flor», a beneficio de los tubérculos.

Y!en atal fiesta sucederá do que en otros años: derroche de alegría y de divertimiento:

Pero los tuberculosos seguirán su carrera fatal; ellos no gozarán de los beneficios que de esta fiesta resulten; su cuerpo no encontrará la salud que le falta y con una sonrisa de despecho verán como se divierten los que dicen verlan por su salud.

Por que entendemos que no es de esta forma como deben atacar los estragos del hacilo de Koch. Estas fiestas no encajan, aunque haya quien diga que el fin justifica los medios.

Estas damas, que escudadas por el nombre de caritativas se divierten a costa de los, pobres enfermos, no merecen nuestras simpatías, además de haber dicho, que nosotros no creemos con esta caridad que a los enfermos tuberculosos hacen.

¿Acaso han evitado que la tuberculosis siguiera extendiéndose? Nada de esto. El bacilo de Koch toma incremento de cada día más grande y la clase trabajadora es la que toca las consecuencias.

Si en lugar de estas fiestas, se procurara, evitar por estas mismas damas, que se desarro-llara el mal entonces merecerían nuestras simpatías, pues lo que se hace ahora es, hacer muchos tuberculosos, para luego escarnecerlos con la limosna caritativa.

No hay derecho; el régimen presente que fabrica a los enfermos con todas las explotaciones imaginables no tiene derecho a subsistir.

Esta caridad que a los tuberculosos se hace es una afrenta para ellos y un descrédito para estas da nas que los zánganos que los rodean les llaman caritativas pero que nada de esto tienen.

El nuevo testamento pone en boca de Jesus, de ese hombre que dicen vino para salvar a los pecadores, que encargó a sus discipulos que al hacer limosna no supiera la mano izquierda lo que hacía la derecha, ni que hicieran tocar trompeta delante de ellos para ser estimados de los hombres.

Los consejos de Jesús no los siguen, por cierto estas damas que buscan el aplauso adelantado y hacen la limosna a gritos.

dades femeninas y variad do rumbol pues el que seguis no es el más hermoso. Ayudad a nuestras campañas para lograr de evitar que en

fábricas y talleres se marchite ana juventud, cuyo único mal es ser paria.

Ayudad a que el régimen capitalista y explotador robe la salud a los jóvenes y les vuelva tuberculosos.

Vuestro camino es ese, no el de los aparatosos disfraces de caridad que están llenos de vanidad y que se celebran a fuerza de bombos y platillos.

La fiesta de la flor no puede ser simpática al trabajador. Le fiesta de la flor es cosa de los ricos que en ella ven un motivo más para escarnecer y ultrajar a los pobres.

Jaime Riera Alberti

## Sanatorio para tuberculosos

Escrito ya el artículo «La Fiesta de la Flor» hemos recibido de Doña Antonia Monasterio de Alonso Martínez un escrito que trata de la compra de un solar para sanatorio de tuberculosos y de la fiesta de la fior.

Agradecemos la atención pero hemos de hacer constar que nosotros no participamos de estas mismas ideas.

Vemos con gusto que se establezca el sanatorio, pero creemos prudente aconsejar a dicha señora y a las que le ayudan que en ilugar de trabajar como lo hacen lo hicieran para evitar que la tuberculosis se extendiera como está sucediendo, cosa que se lograría siguiendo nuestros consejos.

No es con fiestas de la flor ni con sanatorios que se evita se desarrolle el bacilo de Koch.

De todos modos vemos con gusto que ise construya el sanatorio en sitio apartado y en pleno campo como habíamos pedido noso-tros...

Ahora sólo falta que se practique la caridad de forma distinta de como hasta aquí se ha hecho.

Humillar a los enfermos no es prudente... Hay que evitar que haya tuberculosos.

## LA TISIS

«La Ultima Hora» de ayer noche publica un artículo de la señora del gobernador de las Baleares, titulado «Sanatorio para pobres tuberculosos».

Dice la referida señora que «en Son Anglada, al pié de la montaña llamada Puig des Bous en un sitio delicioso, cerca de la Vileta, pero en pleno campo, podrán Dios mediante muy pronto empezar a instalarse pobres tuberculosos (suponemos que también tuberculosos pobres) que en aquel hermoso parage encontrarán aire y benéfico para sus pulmones dañados y un encantador panorama con que recrear sus ojos y alegrar su espíritu.

Añade que se ha adquirido una finca por unos cinco mil duros y que dentro tres o cuatro meses ya podrá funcionar el Sanatorio. Termina haciendo un llamamiento a las señoras y señoritas palmesanas y a las payesas y obreras para que tomen parte en la fiesta de la flor del día 7 del próximo Junio y coadyuven a un buen resultado de recaudar fondos para obra tan meritoria, advirtiendo a

d of Mayor

todos que la fiesta no ha sido creada para diversión sino para caridad.

Sentimos mucho que la falta de tiempo nos prive ocuparnos de ese simpático proyecto, que no resuelve sin embargo el problema de la tuberculosis.

Creemos que para no imitar a aquel rico Señor que se llamaba Don Juan de Robles, y que se entretenía en construir hospitales, pero que antes hacía los pobres, que fuera preferible antes de hacer Sanatorios, procurar de no hacer los tísicos. Y de esto ya tendremos mucho gusto en ocuparnos; pues mientras Palma y toda la Isla no procure cambiar radicalmente ese modo de vívir, y coman sus habitantes más y mejor de lo que lo hacen desde ha largo tiempo los tísicos aumentarán más de cada día......

Poco falta para que nos quedemos convertidos en camaleones; y bien lo observó aquel célebre médico catalán que en un mitin de obreros a que asistía, lo primero que dijo fuér esa gente no come.

Yasi es.

Ojala pudiera influir doña Antonia Monasterio en el animo de su señor hermano el archimillonario Conde de Romanones, para que contribuyera a mejorar el miserable estado nuestro y el de los otros españoles.

( silvery project of the state of the state

. .X.,

### UNA IMPRE"SION

Entré un día en una taberna de un pueblo pequeño y poco civilizado, y llamó mi atención ver que todas las miradas de los concurrentes se dirigiania un hombre que isentado de un rincón de la teberna, rodeado de algunos amigos iba relatando a grandes hasgos la historia de la humanidad tomé asiento y rescuché.

Roma; dijo, en alta voz, y sentí el estremecimiento del que es lanzado al abismo, ha sido el pueblo más poderoso y cruel que ha conocido la historia; allí, los poderosos se divertían haciendo despedazar cuerpos numanos a las fieras, cometían toda clase de crimenes y atrocidades, capaçes de conmover al más fiero corazón de ligre; eso era en tiempo de la esclávitud.

Despuéstivino el feudalismo y ya no fuimos nombrados esclavos, aunque la situación no había mejorado mucho, pues el señor, era dueno de tierras y vidas tentendo derecho a la mujer e hijas del colono.

Pasó mucho tiempo de esta manera, lanzados a crueles y desesperadas guerras de usurpación, y el sol, inientras tanto continuaba su carrera.

Pero la ciencia, empezo sul floreciente desarrollo, y al cabo de poco tiempo se divisaba en el gran desierto de la oscuridad, los distintos oasis que cada uno por si solo representaba la sangre que derramaban en defensa de cada uno de los ramos del progreso.

En vano la tirania ha intentado arrancar de raiz aquella flor, que fué el primer soplo de ciencia, pero, su fracaso ha sido grande, pues, lo que primero fué una pequena flor, creció y crece de tal manera que pronto ocupará el total de nuestro planeta.

Aliora ya no tenemos feudalismo, pero teenmos lucha de capital y trabajo, tenemos

hambre, tenemos miseria, y tenemos la guerra más salvaje que ha conocido la historia.

El que no se ha encontrado señores, a las doce de la noche sin haber comido el día anterior, sin abrigo y sin dinero al frío de una noche de invierno, mirando a un tiempo mismo la tierra y el cielo con la mirada odiosa del condenado; no tiene derecho a juzgar las poesías de Espronceda; las leyendas de Victor Hugo, y otros.

Hay muchos ladrones que con más medios de vida, y más educación, no lo habrían sido nunca, de manera que no siendo bastante su desgracia, sabiendo menos que los demás, y comiendo menos que los otros, les metemos en una prisión, en donde roen constantemente una cadena, que muchos no llegan a romper; nosotros vivimos disfrutando el placer de hoy, ellos esperando el martirio de mañana.

Al llegar aqui, interrumpió el discurso uno de los hombres que con no menos interes que los demás escuchaba, y dijo: ¿Pero, y Dios? Dios, respondió el otro, hasta ahora ha.... pero mejor es no hablar.

Era hora de cenar, y me dirigí a la calle, y como si lo hubiera oido la inmensidad, éstaba, llorosa, y el viento que soplaba ligeramente; murmuraba una maldición.

Antonio Manila

ciudad.

DE LLUCHMAYOR

## Ridiculez del P. Pont (1)

El jueves de la pasada semana dejó de existir a la avanzada edad de 80 años, el padre de nuestro querido y entusiasta compañero Juan Fullana Puig. Una violenta fiebre pertinaz ha puesto fatal-fin a su existencia.

Dados los sentimientos religiosos de que estaba animado el difunto y las arraigadas convicciones de su hijo que no se arredran ante la muerte, no es de extrañar hiuriese prescindiendo en absoluto de los auxilios espirituales.

La conducción del cadáver a su última morada fué una imponente manifestación de duelo, concurriendo a ella más de 5, o trabajadores en prueba de las muchas simpatías de que gozaba el finado, y goza su familia.

Rasgo de generosidad del compañero Fulana digno de mencionarse, es la repartición de donativos a los pobres de solemnidad, si bién se les excusó todo rezo en la casa mortuoria. ¿Que se suprimió el tradicional y rutinario funeral? Pues vaya lo uno por lo otro.

No se nos extraña si nos coge desprevenidos, la rabieta que haya podido despertar en la gente pia el acto de irreligiosidad llevado a cabo por una conciencia, que por estar exenta de rancios prejuicios es digna de toda loa.

Pero véase como el P. Pont (nuestro cura párroco) no es de los que se maman el dedo, y la demostrarlo estamos prontos.

Este buen Sr. que es hombre de armas tomar, no se dejó vencer por tal inaudita impiedad, y se apresuró a salir por los tfueros de la Santa Iglesia ultrajada. Tanto es así, que el sabado hizo se celebrase solemne oficio en suiragio del alma del finado, por su cuenta y ra-

(1) Por haber perdido una cuartilla salió este artículo la semana pasada sin sentido y hoy volvemos a insertarlo integro.

zón; pero con tan mala pata, que ni una alma asistió a tal ceremonia.

Sirva esto de lección al P. Pont, y cuide en otra ocasión de no hacer el ridículo; ya que con esto lejos de servir la causa de la religión hace nuestra propia causa.

Y no olvide aquello de «del enemigo el consejo»...

El Corresponsal

Lluchmayor 13 de Mayo de 1917.

### NOTICIAS VARIAS

En París ha aparecido un periódico espanol, editado por un grupo de socialistas y que se titula «El Obrero Español».

En Barcelona se publica «Cultura Social» redactada por la Juventud Socialista de dicha

A ambos les deseamos larga vida y gustosos hacemos el cambio.

Ha visitado nuestra redacción el primer número de «Progreso Balear» revista comercial y de turismo que edita la renombrada empresa Soler de anuncios.

Agradecemos la atención y le deseamos próspera vida.

## Acción Sindical

Los carpinteros

En junta celebrada por la sociedad «El Desarrollo del Arte» quedó nombrada la junta directiva en la siguiente forma:

Presidente.—Lorenzo Lladó.—Vice-Presidente; Juan Mir.—Secretario; Pablo Monserrat.—Vice-Secretario; Bernardo Galmés.—Depositario; Miguel Porcel.—Contador, Jorge Morey.—Vocales; Juan Sabater, Antonio Andrés, Emilio Ridaura y Bartolomé Payeras.—Revisor; José Gomila.—Delegados del «Centro Obrero»; José Gomila y Jorge Morey.

También se acordo que las horas de cobranza fueran las siguientes: sábados de 8 a 10 noche y domingos de 10 y media a 12 y media mañana.

La Juventud Socialista

En la última junta celebrada por esta Juventud se acordó continuar la campaña a fin de engrosar sus filas.

Quedó acordado que para el miércoles proximo, día 30 a las 8 y media de la noche, se celebrará una reunión donde se expondrán las finalidades que persigue dicha juventud.

Dado el entusiasmo que reina entre los jóvenes es de esperar será un verdadero triunfo este llamamiento.

Trabajadores: Suscribios á El Obrero Balear.

Lista de suscripción voluntaria para sufragar los gastos del proceso de la campaña Estrañy.

(Conclusión)

Suma anterior 583'30 ptas.

Suscripción voluntaria, abierta entre los socios de «La Nueva Esperanza», por los companeros José Segura Bonnin y Bernardo Segura Fuster, con el fin de coadyuvar a los gastos ocasionados por el proceso seguido por el fabricante señor Estrañy contra Lorenzo Bisbal por su tenaz campaña en pró del mejoramiento y de la dignificación de la clase obrera, y como prueba de compañerismo entre los obreros todos.

Palma 24 Marzo 1917.

Antonio Aguiló, o'50 ptas.; Gabriel Forteza, 0'50; J. Pomar, 0'25; Andrés Forteza, 0'50; Pablo Valls, o'25; Miguel Fuster, o'50; Bernardo Segura, o'75; José Segura, o'75; José Cortés, o'50; Jaime Cortés, o'50; José Piña, o'50; Ignacio Valls, o'40; Miguel Fuster, o'25; Antonio Forteza, o'25; Francisco Bonnin, o'25; Miguel Forteza, o'30; Miguel Picô, o'25; Antonio Pomar, o'50; Juan Aguiló, o'25; Francisco Coll, o'25; Emilio Valls, o'25; Mariano Segura, 6'50; Miguel Miró, 0'50; Manuel Pico, 0'15; M. A., 0'50; Miguel Matas, 0'25; Juan Pomar, 0'25; J. Piña, 0'25; Ignacio Pomar, 1'00; José Miro, 0'20; T. A., 0'50; Antonio Cortés, 0'25; Jaime Tarongí, 0'50; Antonio Pomar, 0'25.

Suman 13'55 ptas.

#### Grupo de Palma

J. B., 0'25; Julián Pizá, 0'10; Francisco Vadell, o'25; Antonio March, o'25; Fogaitas, o'20; Jerónimo Massanet, 5'00; Francisco Moratinos, o'50; Juan Llabrés, 2'00; Onofre Femenías, o 50; Miguel Martorell, o 25, Jerónimo Ripoll, 0'25; Gabriel Más, 1'00; Cosme Salva, o'50; J. Font Sorel, o'10; Antonio Salas, o'10; Benito Masot, o'20, Pablo Bosch, 2'00; Rafael Batle, o'50; José Lladó, 1'00; Julián Pizá, o'10; Un compañero, 1'50; Sobrante de la comida de compañerismo, 5'70; Fogaitas, 0'20; Onofre Femenias, o'50; Jeronimo Ripoll, o'25; J. Font

Sorel, o'to; A. Salas, o'to; Salom y Torrens de Pollensa, 2'00; Manuel Villanova, 1'00; Francisco Tortella, 0'25; Miguel Salom, 0'15; Daniel Jimenez, 0'25; Miguel Balaguer, 0'25; Miguel Fullana, 0'25; J. M., 0'25; Lorenzo Lladó, o'20; Juan Ordines, 2'00: Antonio Payeras, 0'20; Ocaparres, 0'25; José Viñals, 0'25; Juan Mas, o'20; Sobras M., o'15.

Suman 29'05 ptas.

#### Recaudado en la taberna de Collet, (C'an Capas)

Miguel Aguiló, o'50; Pedro J. Lladó, 1'00; Miguel Aguiló, o'50; Pedro J. Lladó, 1'00; Juan Calafat, o'50; Damián Muntaner, o'50; Antonio Quetglas, o'25; Sebastián Domedel, o'50, José Calafat, o'25; Juan D. Barceló, o'25; José Pomar, o'10; Margarita Horrach de Alcudia, 1'00; Matías Estarás, o'25; Lorenzo Matheu, o'25; Juan Pardo, o'50; José Pardo, o'30; Jaime Garau, o'40; Juan M. y Mayol, 1'00; Bartolomé Company, o'50; Jaime Pou, o'60; Lorenzo Coll. o'50. Pou, o'60; Lorenzo Coll. o'50.

Suman 9'15 ptas.

#### "El Desarrollo de Arte,, Sociedad de Carpinteros y Artes Similares.

Del fondo social, 25'00 ptas.; B. Galmés, 0'50; J. C., 0'50; José Ferrer, 0'25; Miguel Crespí, 0'25; Ramon Crespí, 0'10; José Gomila, 1'00.

Suman 27'60 ptas.

#### "Unión Estérica Moderna,,

Recaudación voluntaria para ayudar a sufragar los gastos de la causa Bisbal.

Cayetano Juan, 1'00 ptas.; Antonio Juan, 2'00; Pedro Marroig, 1'00; Gabriel Ferragur, 1'50; Jaime García, 2'00; Juan Carrio, 0'30; Pedro Masot, 0'40; Rafael Caldentey, 1'00; Sebastián Ferrer, 0'25; Juan Sabater, 0'30; Salador Ferrer, 0'25 vador Ferrer, 0'25.

Suman 10'00 plas.

Lista de suscripción voluntaria para sufragar los gastos del proceso de la campaña Estrañy hecha por iniciativa de la Sociedad ae obreros zapatros de Mahón, (Menorca).

Del taller Segui

Gabriel Jordá, 0'25 ptas.; Rafael Pons, 0'50; Antonio Pons, o'30; Jaime Hernández, o'25; Pedro Pons, o'50; Francisco Pons, o'50; Juan Camps, o'30; Ricardo Nata, o'25, and are are

Suman 2'85 ptas.

#### Circulo de obreros republicanos de la calle Roia

José Llopis, 0'25 ptas.; Lorenzo Sintes, 0'20; Ramon Saura, 2'00; Juan Orfila, 0'25; Antonio Pellicer, 0'25; Anglada, 0'20; Fran-cisco Sintes, 0'10; Luis Riutort, 0'25; Juan Rotger, o'25; Antonio Cardona, o'50; Juan Llopis, o'25; Cristobal Camps, o'20; Antonio la o'10; Manuel Sánchez, o'25; Pedro Bagur,

o'20; Serafin Alsina, o'30; Matias Triay, o'25; Benito Piris, o'25, Manuel Rotger, o'25. Suman 6'30 ptas.

### Ne varios compañeros del pueblo de Villa-Cárlos

Mariano Mari, o'50 ptas.; Cardona, 1'00; Un compañero, o'25; Una compañera, o'25, Estranquiliano Petardo, o'25; A. Ferragut, o'50; S. Prats, o'50; P. Prats, o'25; J. Manent, o'25; A. Torres, o'50; J. Victori, o'50; A. Anaya, o'25; R. Fá, o'25, Suman 5'25 ptas.

#### Varios socios de la casa del Pueblo

Pedro Febrer, o'50 ptas.: Bartolomé Blanco, o'50; Juan Pons, o'50, Suman 1'50 plas.

#### De la Sociedad obreros zapateros (suscripción voluntaria):

Emilio Orfila, o'50 ptas.; Cristóbal Esbert, o'50; Gaspar Ibáñez, 1'00; Un descamisado, 1'00; Lucas Pons, o'25; Bar:olomé Cabrera, o'50; Juan Lumbias, o'25; Parsons Pons, o'25; Juan Taltavull, o'30; Juan Sintes, o'25; Lorenzo Llopis, o'50; Martín Fiorit, o'25; Un Memo, o'50; Rafael Vidal, o'50; José Moll, o'50; Casimiro Llopis, o'10; Juan Fuentes 0'50; Casimiro Llopis, 0'10; Juan Fuentes, 0'25; Damian Llull, 0'25; Miguel Sintes Bagur, 0'25; Otro descamisado, 0'25; Ceferino Marti, 0'50; José Portella, 0'25; S., 0'50; Uno, 0'50.

Suman 9'90 ptas.

Individual

Bartolomé Baus, o'25 ptas.; Agustín Bertrán, o'25; Juan Elías, o'50; Sebastián Alorda, 1'00.

Suman 2'25 ptas.

De la Caja de la Sociedad obreros zapateros, 11'95 ptas.

TOTAL, 40 ptas.

#### Correspondencia Administrativa

MARRATXI.-B. M.-Recibidas 6:50 ptas. pagado hastaly abril de 1917. Les estre signific

ARTA.-P. E. M.-Recibidas 5 ptas. pagano hasta 28 abril de 1917. And anticio de pie

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.\*-Socorro, 92

# ARGENTH ZAPATERÍA

Se hace toda clase de calzado.—Especialidad en la medida.

Elegancia, Esmero, Prontitud y Economía

NO DEJEIS DE VISITAR

# La Zapateria "La Argentin

Jaime II, 62

Palma de Mallorca

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

UN MES, 0'25 PTAS. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5,

## "Unión Protectora

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

domiciliada en Barcelona

Calle Aragón, 312 y Bruch, \$3 1.º-2.\*

Participa a sus asegurados que desde 1.º de Febrero corriente, tiene de Representante en Palma a D. Enrique Pedret, dueño del Hotel Continental, a D. Antonio Binimelis en Santa Catalina, Son Españolet, Son Serra, Son Rapiña y La Vileta, teniendo su domicilio en Son Españolet, calle Portugal núm. 8, y en El Terreno, Porto-Pi, Génova, Son Alegre y Bonanova a D. Jaime Pou, que tiene su domicilio en El Terreno, calle Bonanova 6, donde podrán dirigirse todos los asegurados de «Unión Protectora», para cuanto sea anejo a

Siendo médico inspector en Palma y Santa Catalina el Dr. D. Jose Marti Ventosa, calle Esparteria; 6, pral.; para El Terreno, Porto-Pi, Bonanova, Génova y Son Alegre, el Dr. D. Antonio Alberti, calle Bonanova 18, y para Son Españolet, Son Serra Son Rapiña y La Vileta, el Dr. D. Juan Muntaner, domiciliado en Palma, calle San Miguel, 97.

EL DIRECTOR